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◆相均泳

世界那么大，我想去看看。
这几乎也成了“一带一路”倡议
提出以来众多企业的心声。

那么，靠什么走出去？走
出 去 的 企 业 回 答 可 能 不 尽 相
同，但能否成功化解跨文化冲
突是其中至关重要的一环。从
中 国 企 业 走 出 去 的 两 个 案 例
中，我们可以窥见一二。

第一个例子是上汽集团收
购韩国双龙汽车。2004 年，上
汽集团力挫蓝星集团入主双龙
汽车，在国内外引起了不小的
轰动，一度成为中国汽车工业
走出国门迈向世界的标志性事
件。然而，仅仅 4 年后，双龙就
申请破产并最终被印度塔塔集
团 收 购 ，上 汽 40 亿 元 打 了 水
漂，这无疑是对急于走出去的
中国企业当头一棒，令人深思。

上汽集团入主双龙失败主
要是未能处理好跨文化冲突。
在韩国社会和企业中，论资排
辈是最基本的文化。韩国人见
面 最 先 打 听 的 也 是 对 方 的 年
龄，然后根据年龄确定如何称
呼，如何使用语言（韩语有敬语
和半语之分）。不幸的是，上汽
并没有完全了解韩国这一独特
的企业文化。2005 年，上汽向
双龙派出了 5 位高管，然而除
了 58 岁蒋志伟以外，其他人平
均年龄为 44 岁，最年轻的甚至
只有 37 岁。对于韩国管理层
和员工来说，这批高管被认为
是没有经验的，不足以领导双
龙汽车的。

之后，上汽以销售业绩不
佳为由，撤掉了在双龙工作多
年、数次救双龙于生死的总经
理苏镇琯及经营班子，掌握了
企业的实际控制权，并提拔年
仅 48 岁的产品开发本部部长
崔罄铎为新任代理总经理。在
韩国人看来，崔罄铎不仅年龄
难以服众，而且在公司管理层
中也是排名 10 位以外，缺乏足
够的管理经验。这种安排被韩
国员工认为是儿戏，是不关心
双龙发展的表现，加重了对上
汽管理层的不信任。

另外，上汽也没有充分理
解韩国因具有高度战斗性和旺
盛 斗 志 而 世 界 闻 名 的 工 会 文
化，而是以现代企业管理者的
姿态来到双龙。同时，上汽按
照中国文化的思路办事，更注

重政府和公共关系，而没有花
大力气去处理与工会的关系。
这也被韩国员工认为是面子工
程，不关心员工福利，不关注员
工发展。这一切最终演变成了
韩国工人的“玉碎”罢工，把双
龙推向了破产，导致上汽折戟
双龙。

另一个例子是我国手机公
司传音手机。传音手机在国内
知名度虽然并不高，却在非洲
主 要 国 家 占 据 着 手 机 市 场 约
40% 的 份 额 ，是 真 正 的 非 洲
之王。

推行本地化，并成功化解
跨文化冲突是传音手机成功的
关键。他们在非洲第一人口大
国尼日利亚的拉各斯、肯尼亚
首都内罗毕都有研发中心，并
引进了一批曾在知名手机厂家
工作过的本地员工，致力于推
进本地化的工作，改善 APP 功
能应用，提升用户体验。

这种努力很快就看到了收
获。比如，他们发现多数非洲
消费者有数张 SIM 卡，却没有
能力消费多部手机。于是传音
力推双卡手机，甚至推出了四
卡手机，目前已在非洲积累了
数以亿计的粉丝。同时，传音
手机还开发了可以在所有手机
平台通用的即时聊天工具，大
大增加了用户粘性 ，目前注册
用户已有 1.1亿人。

传音手机另一个被广为称
颂的原因是解决了非洲消费者
的自拍难题。之前，在非洲市
场上销售的手机很难实现准确
的面部识别，特别是在光线不
佳的情况下，拍出来的照片几
乎一团漆黑。传音手机对此进
行了大量本地化生产调研和分
析，开发出了适合黑肤色用户
的特种美颜相机，成功实现了
帮助非洲消费者拍出更加满意
的照片。

此外，传音手机还开发了
防汗防摔等符合非洲消费者特
定需求的产品功能，以及针对
能歌善舞的非洲人而开发的主
打音乐功能手机等。这种充分
反映非洲消费者诉求的本地化
策略，成功化解了跨文化冲突，
成就了中国手机的非洲传奇。

面对充满不确定性的世界
市场，中 国 企 业 要 发 展 ，就 要
勇 于 面 对 跨 文 化 冲 突 带 来 的
重重挑战，在世界市场上找到
立足之地。

世界那么大，靠啥去看看？
企业走出去应化解跨文化冲突

◆牛海荃席艺真

立夏刚至，暑意渐浓。正午
的艳阳依旧不减人们出游的兴
致，北京植物园门口排队买票的
人络绎不绝。曹雪芹纪念馆就坐
落于园中。“筑梦西山·守艺非遗
暨京津冀非遗嘉年华活动”正在
这里举行。然而与园内的熙熙攘
攘相比，这里各个展位前，却鲜有
驻足者。

一只巴掌大的风筝展品吸引
了游客的片刻目光。见此，精神
矍铄的老人热情地上前，向来人
介绍起这风筝背后的渊源。

一段往事

两百多年前的一个寒冬，困
厄交加的曹雪芹适逢好友于景廉
前来寻求帮助，自身生活尚且无
以 为 继 ，却 不 忍 见 朋 友 空 手 离
开。仓促之下，曹雪芹扎了几个
风筝叫他拿去卖，结果风筝被高
价售出，于景廉得以安度除夕。
曹雪芹由此想到“将扎风筝的手
艺传开，济人以艺”，于是著成《废
艺斋集稿》八卷，书中详细记载了

风筝制作技法，以便身有残疾者
用以谋生。后来，使废疾无告之
人皆有所养，也成为曹氏风筝传
承过程中不变的精神宗旨。

现年 71 岁的曹氏风筝传人
孔令民一口京腔掷地有声，曹氏
风筝创立的过程经过他抑扬顿挫
的讲述，让听者也平添几分热情。

可是，明明是曹氏风筝，为何
却是孔氏传人？

原来，曹雪芹当年的书稿几
经 辗 转 ，流 落 到 了 日 本 商 人 手
中。因缘际会下，孔令民的父亲
孔祥泽在国立艺专师从日本老师
高见嘉十学习雕塑期间，偶然看
到 了 曹 雪 芹 的 遗 著《废 艺 斋 集

稿》，其中第二卷《南鹞北鸢考工
志》就是指导残疾人做风筝的部
分。他在有限的时间内抄录下书
中十几种风筝的制作技法，在其
后的 30 余年中，潜心钻研，边扎
边学，终于将曹氏风筝扎制出来，
并发展成系列产品。因为钦慕曹
雪芹为残疾人谋求生计的善心，
便 把 自 己 的 风 筝 命 名 为 曹 氏
风筝。

展台前，陆续有几位路过的
游客驻足、倾听、回味。“门前古槐
歪脖树，小桥溪水野芹麻。”现今
曹雪芹故居的景象恰与《红楼梦》
开篇作者说自己住在“阶柳庭花”
之处相吻合。古槐依旧，除了一
部人人知晓的《红楼梦》，曹氏风
骨也得以借曹氏风筝流传至今。

一种文化

展台上，巴掌大的风筝内藏
乾坤。原来，这是最具曹氏风筝
特色的北京扎燕儿，结合了“南鹞
北鸢”的特色，也是古老文化的传
递使者。扎燕儿精致立体，图案
繁而不乱，包含了孔雀、牡丹和白
头翁几种图案。

据孔老讲，这只肥燕风筝《屏
开雀选》暗含隋末窦毅择婿的典
故。李渊射中屏上孔雀双目，得
窦毅之女，成美满姻缘。因此风
筝上画其中孔雀是美丽和高贵的
象征，孔雀有“九德”；牡丹雍容大
度是花中之富贵者；白头翁因其
羽毛洁白，类似白发老人，故有鹤
发童颜、长寿白头的寓意。图案
寓意他们婚姻富贵，白头偕老。

在曹氏风筝制作工艺中，往
往有意选择民间美术中的吉祥图
案 来 寄 托 人 们 美 好 的 祝 福 ，如

“蝠”与“福”同音，于是蝙蝠成了
幸福与福气的一种吉祥象征物。

《耄耋富贵》也是如此，在风筝画
面上画有猫、蝶、牡丹等图案，其
中“猫、蝶”谐音“耄耋”，牡丹又象
征荣华富贵。

讲到兴头上，孔老指了指自
己脖子上的玉：“你瞧，这也是一
只蝙蝠，寓意福禄寿中的‘福’。
咱们中华民族的传统文化，处处
可以见到，只是人们还不懂得其
中的意义。”

孔老不无得意地说，作为国
家级非物质文化遗产，曹氏风筝
的题材都离不开民间民俗文化，
家族化、人性化的特征也十分明
显。比如，肥燕作为一家之长，是
雄健有力的雄燕；瘦燕是能歌善
舞的雌燕，堪比赵飞燕的风流；比
翼燕是恩爱两夫妻；半瘦燕是“世
事未谙多棱角，胸怀坦荡喜争雄”

的少年郎，还有状如小儿、虎头虎
脑又呆萌可爱的雏燕……

一份坚持

曹氏风筝讲究“扎、糊、绘、
放”4 艺，制作过程非常复杂，包
括削竹、绑扎、涂胶、蒙面、染色等
多种工序。自 1943 年以来，孔令
民的父亲孔祥泽带领家人及众多
曹氏风筝爱好者，历经 70 余年，
努力恢复了曹氏风筝中的 14 种
技法。

据北京上庄镇李家坟村村委
会主任李世刚介绍，传承过程虽
然艰难，但曹氏风筝从孔祥泽开
始 ，3 代 传 承 一 直 没 有 中 断 。
2011 年更是被评为国家级非物
质文化遗产。

为了保存这些极为考究的风
筝制作技艺，也为了传承中国传
统的文化底蕴和人文精神，曹氏
风筝选择了市场化的道路。2007
年，曹氏风筝工艺坊创办，主要致
力于曹氏风筝文化艺术的研究恢
复、传承推广和师资培训活动。

“目前主要以自愿传承的方
式在进行。我们要做的就是持之
以恒地推进曹氏风筝文化、技艺
的挖掘，努力打造自己的文化品
牌，并且让更多人知道这一门老
祖宗流传下的手艺、文化和智慧，
将这一优秀传统文化载体不断发
扬广大。”孔令民显然对此充满热
情和希望。

据新华社电 中共中央办
公厅、国务院办公厅近日印发

《国家“十三五”时期文化发展
改革规划纲要》（下称《纲要》），
并要求各地区各部门结合实际
认真贯彻落实。

《纲要》指出，文化是民族
的血脉，是人民的精神家园，是
国家强盛的重要支撑。“十三
五”时期是全面建成小康社会
决胜阶段，也是促进文化繁荣
发展关键时期。在新的历史起
点上，夺取中国特色社会主义
新胜利，赢得具有许多新的历
史特点的伟大斗争，必须充分
发挥文化引领风尚、教育人民、
服务社会、推动发展的作用。

《纲要》要求，加强思想理
论建设、提高舆论引导水平、培
育 和 践 行 社 会 主 义 核 心 价 值
观、繁荣文化产品创作生产、加
快 现 代 公 共 文 化 服 务 体 系 建
设、完善现代文化市场体系和
现代文化产业体系、传承弘扬
中华优秀传统文化。

◆本报记者陈妍凌

“我们组织过很多演出和活
动，观众像今天这样热情的还是第
一次，没想到他们这么喜欢中国文
化。”突尼斯一位文化官员感慨。

这是湖南艺术职业学院的一
场演出现场。2016 年至今，这家
艺术团已先后在约旦、科威特和
突尼斯演出 8 场，反响热烈。乘
着“一带一路”的东风，他们走出
国门，成为文化传播使者。

观众热情“掐断”演出

演出中断。
是设备故障吗？不，因为现

场观众太兴奋了。为了安全起
见，中方与外方文化官员沟通，一
度暂停节目表演，请当地文化官
员登台维持秩序，希望观众稳定
情绪，注意安全。

这一幕发生在突尼斯吉比利
省旅游名城杜兹。今年初，湖南
艺术职业学院和湖南杂技艺术剧
院组成的湖南省艺术团，在突尼
斯 5 省市演出 5 场。杜兹的演出
当天，一座原本只能容纳 500 人
的剧院，吸引了上千名观众，以青

少年学生为主。坐着的，站着的，
还有父母将孩子扛在肩上的，就
连舞台两侧和场内过道上都挤满
了小观众。表演魔术节目时，惊
叹连连的当地孩子几欲冲上舞
台，一探究竟。

“当地观众真是太热情了。”
湖南艺术职业学院舞蹈系教师段
曌说，演出结束，热情的杜兹人久
久不愿离去，演职人员不得不多
次谢幕。原本，艺术团会在每场
演出谢幕时，为观众送上中国特
色的小礼物，如福字剪纸、红灯笼
小挂饰、湘绣手绢等。“那天，我们
都不敢送了，怕秩序失控。”段曌
笑着回忆。

当艺术团成员乘坐的大巴缓
缓开出剧院，维持秩序的警察向
他们微笑致意，而兴奋的孩子则
追着车跑。

这样的热情高涨不是个例。
在突尼斯的加贝斯，演出结束后，
众多观众走上舞台，希望与艺术
家们合影留念，拍照、合影、交流，
30 多分钟后，大家才依依不舍地
离去；一对经营餐馆生意的当地
夫妻对演出赞不绝口，热情地邀
请演员们到他们的餐馆吃宵夜；
一年前，在约旦，一位阿拉伯小伙
子被花鼓戏表演唱《刘海砍樵》所
折服，挤到后台，对女表演者直抒
仰慕之情，将家中牛羊数量坦诚
相告，求娶佳人。

当地人对中国文化表现出极
大的兴趣。一些大学生表示，要
好 好 学 习 汉 语 ，将 来 到 中 国 留
学。面对面交流时，段曌欣喜地
发现，一些当地人操着仅会的几
个汉语单词，一遍遍冲她热情地
喊 着“ 你 好 你 好 ”“China Chi-
na”。“那一刻，我真的感受到了祖
国强大带来的荣耀感。”

碰撞启发艺术思考

一年前，湖南艺术职业学院
的老师们第一次走向丝绸之路沿
线国家，到约旦和科威特演出。
行前，他们也很忐忑。“我们去请
教有经验的同行，当地人喜欢什
么舞蹈、什么礼物。”段曌说。

每一个收获满堂彩的节目，
都是精挑细选而来，希望能充分
展示优秀的中国文化。在约旦
和 科 威 特 ，艺 术 团 的 节 目 分 为
3 个 板 块 。 一 是 中 国 板 块 ，既
有民间的、古典的，也有少数民
族的，体现中华文化多样性。二
是中华文化与当地文化共通的内
容，例如维吾尔族舞蹈。三是湖
湘文化板块，如花鼓戏《刘海砍
樵》等。

而在今年突尼斯的演出中，
艺术团还增加了第四板块——非

洲板块，用中国民乐器演奏非洲
音乐。现场观众有合着节拍鼓掌
的 、哼 唱 的 ，还 有 原 地 舞 动 起
来的。

“我们把优秀的中华文化带
出去，同时也从他们的艺术中汲
取养分。”段曌说。

文化走出去，也是文化碰撞
和启发的过程。作为国内一流艺
术院校毕业生，艺术团成员以往
习惯了在高雅的剧场、精致的舞
台上表演。到了约旦，演出场地
竟 然 是 一 块 再 普 通 不 过 的 足
球场。

“要适应不同的演出场所，提
升临场应变能力，这对年轻的演
员是一项考验。”湖南艺术职业学
院党委书记鲁雁飞说。

演出环境不同，仪式感也不
一样。人们常说，艺术要接地气，
注重人与人之间的沟通。这次演
出经历让段曌对此有了更深刻的
认识：作为一带一路的文化使者，
要以最精湛的专业水准传播中国
文化，更要用当地人最易于接受
的方式。

民族的也是世界的。和很多
民族舞演员一样，段曌也有一个
最初的梦想——把民族的文化精
粹传向世界。“当它实现的那一
刻，我很感动。当有更多机会可
以把我所喜爱的东西推广向世
界，我更坚定了自己之前坚守的
和将来要做的事情。”

政策扶持推动文化交流

“我们以前就很想走出去，自
费都要去。”鲁雁飞说，多年前，湖
南艺术职业学院就曾自主联系美
国的艺术学校，赴美交流演出。
由于缺乏政策和资金扶持，这样
的交流毕竟难成常态。

“打铁还需自身硬，要有高水

平、好作品，才能更好地传播民族
优 秀 文 化 ，受 到 国 外 观 众 的 欢
迎。”为此，学校对专业能力的训
练始终不曾懈怠。鲁雁飞介绍，
学校坚持课堂和舞台双驱动，每
两年对教师进行专业技能考核，
实行末位淘汰。

国 家“ 一 带 一 路 ”倡 议 提 出
后，厚积薄发的艺术院校迎来机
遇。国家在共建“一带一路”的愿
景与行动中提到，要以政策沟通、
设施联通、贸易畅通、资金融通、
民心相通为主要内容。其中，民
心相通的实现就必须依靠文化
交流。

《文化部“一带一路”文化发
展行动计划（2016~2020 年）》，则
对文化交流的具体举措进行细
化，并明确了组织、政策法规、资
金、人才、评估落实等 5 方面保障
措施。

以湖南省艺术团的突尼斯之
行为例，艺术团应突尼斯文化事
务部和中国驻突尼斯大使馆的邀
请，由中国文化部委托、湖南省文
化厅组派，访问突尼斯。除了政
策支持和对象国给予的便利，艺
术团的道具运输、差旅经费等也
有了着落。“我们可以集中精力搞
艺术创作，讲好中国故事，传播中
国声音。”鲁雁飞说。

文化部计划，打造“丝绸之路
文化之旅”品牌，到 2020 年，实现
与“一带一路”沿线国家和地区文
化交流规模达 3 万人次、1000 家
中外文化机构、200 名专家和 100
项 大 型 文 化 年（节 、季 、周 、日）
活动。

鲁雁飞感慨，这些年的中外
文化交流项目大大增多，有实力
的地方文化团体可以充分运用政
府 搭 建 的 平 台 ，实 现 文 化 走 出
去。这既是艺术团体服务国家战
略义不容辞的责任，也是自我提
升的机会。

筑梦西山 守艺非遗
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▲图为约旦小观众为中国艺术家的表演点赞。 王鹏摄

楼上听涛


